



Bulletin du Programme des collectivités forestières

Numéro 1, Automne 2008

C'est avec grand plaisir que nous vous présentons le premier bulletin du Programme des collectivités forestières, qui retrace dans les grandes lignes, le chemin parcouru depuis sa mise en œuvre à l'automne 2007.

Le Programme des collectivités forestières (PCF), d'une durée de cinq ans, dispose de 25 millions de dollars pour financer 11 de ces collectivités dans l'ensemble du Canada, ainsi que des projets nationaux. Les partenariats communautaires du PCF sont situés dans des zones géographiques délimitées à l'échelle régionale et s'adressent à un éventail de collectivités autochtones, rurales et urbaines. En règle générale, ces partenariats communautaires sont divers et comptent des participants issus de groupes communautaires, de l'industrie, d'organisations autochtones, de différents ordres de gouvernement, de propriétaires fonciers terriens ainsi que d'établissements de recherche et d'enseignement. Le PCF aide ces collectivités forestières à acquérir des connaissances, des outils et des stratégies et à les diffuser, afin de gérer les défis liés à la transition du secteur forestier et tirer profit des nouvelles possibilités économiques offertes par la forêt.

Pour toute question concernant ce numéro, veuillez contacter le secrétariat du PCF à fcf-pcf@nrcan.gc.ca. Si vous souhaitez obtenir des renseignements complémentaires, vous pouvez visiter notre site à <http://cfs.nrcan.gc.ca/index/fcpgm>.

Quoi de neuf sur les sites du PCF

La **Forêt modèle de Terre-Neuve-et-Labrador (FMTNL)** a récemment été invitée à intégrer l'« équipe rurale de Terre-Neuve-et-Labrador » d'Agriculture et Agroalimentaire Canada, dont le but est de mettre sur pied un programme de développement du partenariat rural dans la région. Conformément à ces principes, la mise en place de deux réseaux de collectivités locales placés sous la responsabilité de coordinateurs est bien avancée. La FMTNL a également élaboré une stratégie de marketing avec l'aide de l'Agence de promotion économique du Canada atlantique et du ministère de l'Innovation, du Commerce et du Développement rural de Terre-Neuve-et-Labrador. Des propositions de financement ont également été développées par l'ensemble des sites du PCF du Canada atlantique.

La **Forêt modèle du Manitoba (FMM)** reçoit une subvention de 100 000 \$ de l'Agence canadienne de développement international (ACDI) pour un projet d'écotourisme culturel entre la FMM et la forêt modèle de Reventazón. Ce projet soutient les initiatives ethnoculturelles et écologiques menées actuellement par les collectivités autochtones Cabecar de la réserve Nairí-Awarí au Costa Rica. Urbano Chaves, un porte-parole de la réserve, est venu au Canada au mois de juin pour travailler avec la FMM et la Nation Brokenhead Ojibway dans le cadre de ce projet.

M. Chaves a également participé au Forum mondial du réseau international des forêts modèles qui a eu lieu fin juin à Hinton, en Alberta, auquel ont assisté quelques 170 délégués en provenance de plus de 30 pays. Les débats lors du Forum mondial ont permis de renforcer les partenariats existants



Urbano Chaves en randonnée au parc national de Jasper



ainsi que de tisser de nouveaux liens, notamment entre la **Forêt modèle du Lac-Saint-Jean** et les forêts modèles camerounaises.

La **Forêt modèle de l'Est de l'Ontario (FMEO)** a récemment reçu près de 190 000 \$ du Fond pour l'intendance pour les espèces en péril de l'Ontario pour un travail de sensibilisation aux espèces menacées, les inventaires de la classification de terrains, l'évaluation de l'habitat et l'élaboration d'un atlas de l'herpétofaune. Ce fond a été conçu pour soutenir l'engagement envers une approche d'intendance dans le cadre de la nouvelle loi sur les espèces en voie de disparition de l'Ontario (2007). Le Programme d'intendance de l'habitat d'Environnement Canada a également financé l'atlas de l'herpétofaune pour environ 35 000 \$, ce qui permettra de recenser tous les amphibiens et les reptiles de l'est de l'Ontario tout en favorisant la collaboration avec les propriétaires fonciers terriens ainsi que les activités d'intendance.

Inauguration du site patrimonial culturel Paspivin

Le 16 juin 2008, le député Rob Clark, de la circonscription Desnethé-Missinippi-Churchill River, a officiellement inauguré le site patrimonial culturel Paspivin. Situé dans la région Sud-Est du parc national du Canada de Prince Albert, le site patrimonial est bâti sur un ancien enclos de bisons qui avait servi à réintroduire une population de bisons des plaines dans les années 1930. Le parc abrite aujourd'hui une population de plus de 250 individus qui se multiplient à l'état sauvage. Le nom de Paspivin, qui a été donné par un ancien de la région et qui signifie *parvenir à s'échapper ou éviter le danger* en cri, a été inspiré par la réintroduction de l'espèce menacée du bison des plaines. Les Premières nations de la région dépendent traditionnellement du bison pour la nourriture ainsi que pour la fabrication d'abris, d'outils et de vêtements.

Diverses activités telles que des pow-wow et un centre culturel autochtone pour adolescents seront mises en place sur le territoire sans impact sur les lieux sacrés ni les sites archéologiques. M. Clark a qualifié le site patrimonial culturel d'« excellent exemple du renforcement des liens de la communauté tout en créant de l'emploi, en ouvrant des perspectives économiques et en confirmant la mobilisation en faveur du patrimoine autochtone ». Fruit de cinq années d'organisation et de développement avec la collaboration de la **Forêt modèle du Prince Albert**, le site patrimonial culturel Paspivin aura pour mission d'établir des liens entre les Premières nations, les Métis et Parcs Canada.



Journée d'inauguration du site patrimonial culturel Paspivin



Conférence des collectivités forestières de 2009

Le programme des collectivités forestières prépare actuellement, en partenariat avec d'autres organisations, une conférence nationale intitulée *Collectivités forestières viables : orientations et perspectives (Trends and Opportunities for Sustainable Forest-Based Communities)*, qui se tiendra au printemps 2009 en Colombie-Britannique.

Cet événement national permettra à des représentants et à des intervenants des communautés de réellement se pencher sur l'important ralentissement économique et sur la période de transition que traverse le secteur forestier. Les participants échangeront sur les défis actuels et les nouvelles stratégies d'assistance aux collectivités forestières, partageront des idées et des réactions sur les projets nationaux potentiels et autres initiatives, et développeront de nouveaux liens pour aider les collectivités forestières à s'adapter à la transition du secteur.

Vous trouverez des renseignements supplémentaires sur cet événement dans le prochain numéro du bulletin du PCF.

Lancement des sites du PCF

Au cours de cette année, de nombreux sites du PCF ont organisé des événements pour annoncer qu'ils recevraient une contribution à même l'enveloppe de 25 millions de dollars sur cinq ans consacrée au Programme des collectivités forestières.

Les annonces ont débuté le 11 décembre 2007 à Kemptville en Ontario, où le député de Leeds et Grenville, Gord Brown, a salué la participation de la **Forêt modèle de l'Est de l'Ontario (FMEO)** au PCF et a annoncé que le Fonds de développement de l'Est de l'Ontario verserait également une subvention. La FMEO travaille actuellement à mettre sur pied un parc éco-industriel qui contribuera à créer une économie forestière à la fois dynamique et viable dans l'est de l'Ontario.

Les annonces se sont poursuivies à Mont-Laurier le 4 mars 2008 avec Jacques Gourde, le député de Lotbinière-Chutes-de-la-Chaudière, pour le **Projet Le Bourdon**, qui a pour principal objectif d'intégrer aux exploitations forestières des activités récréatives.

Trois nouvelles annonces ont été faites au cours du mois d'avril, dont celle de la **Communauté forestière du Nord-Est du lac Supérieur** le 2 avril à Chapleau, en Ontario, où Rod Smith du Centre de foresterie des Grands Lacs, a salué les participants au nom de Gary Lunn, alors ministre des Ressources naturelles. Le prochain événement était celui de la **Forêt modèle du Lac-Saint-Jean** le 23 avril par Denis Lebel, député de Roberval-Lac-Saint-Jean. Enfin, la **Forêt modèle de Terre-Neuve-et-Labrador** a organisé un lancement le 24 avril à Humber Valley, à Terre-Neuve, en présence d'Ethel Cochrane qui a consacré sa vie à l'enseignement et est sénatrice de Lourdes, à Terre-Neuve, depuis seize ans.

Les annonces ont continué en mai, M. Gary Lunn, alors ministre des Ressources naturelles, ayant inauguré le partenariat de la **Collectivité forestière de Clayoquot** à Tofino, en Colombie-Britannique. Ce partenariat entre Ecotrust Canada et les Premières nations Nuu-chah-nulth a pour objectif de développer un secteur forestier différent dans une région qui a été touchée par des taux de chômage atteignant 70 p. 100 dans les endroits les plus isolés. En dépit de ces difficultés, l'espoir d'un avenir meilleur demeure grâce à ce que M. Lunn a qualifié d'« enthousiasme contagieux chez tous les participants ».



La **Forêt modèle de Fundy** a vu sa participation au PCF saluée au cours de son assemblée générale annuelle le 23 juin à Nackawic, au Nouveau-Brunswick, par Bruce Pendrel du Centre de foresterie de l'Atlantique du SCF, au nom du M. Lunn. Vic Toews, député de Provencher, a annoncé le financement de la **Forêt modèle du Manitoba** le 26 juin à Lac du Bonnet, au Manitoba.

Le 9 juillet, Jay Hill, député de Prince George-Peace River, était à Prince George avec le député Dick Harris pour saluer la création de l'**Association Ressources-Nord** qui réunit la Forêt modèle de McGregor et le partenariat de gestion intégrée des ressources du Nord de la Colombie-Britannique.



Annnonce de financement, Association Ressources-Nord

Coordonnées du PCF

Ressources naturelles Canada - Service canadien des forêts

580, rue Booth
Ottawa (Ontario), Canada
K1A 0EA

Courriel : fcf-pcf@nrcan.gc.ca

Site Web : <http://cfs.nrcan.gc.ca/index/fcpgm>